

TRABAJO

N.º 197

ORGANO DE LA AGREGACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
Pa. mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 4 Mayo 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CLÍNICA

D. VICTOR MARTIN

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas
Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general.

ASISTENCIA A DOMICILIO

Plaza de la Merced, número 15

Horas de consulta de 9 a 12

Los zapateros no asociados

Trabajadores: Al tomarme la molestia (no por falta de voluntad en mi persona, sino por falta de instrucción en mi cerebro) de escribir estas insignificantes cuartillas, lo hago con la intención de cumplir con los preceptos que tienen todos los obreros que aman la Sociedad a que pertenescan, de propagar y de llamar a los compañeros que se muestren indiferentes a la unión de los explotados, porque comprendo que su presencia en la Sociedad será la encargada de poner dique a la explotación inicua que nos tiraniza y nos oprime.

Sentiría molestaros con mi sana intención, puesto que me causa dolor el teneros que significar como indiferentes.

No se cual es la causa que os detiene, no se cual es el medio de razón que os asiste para no hacer causa común con vuestros compañeros de infortunio; no acierto a explicármelo, pero sí me comprendo parte del fin que perseguís: ¿Es verdad, obreros, que buscáis el privilegio dentro del taller, mostrando la herida de vuestra debilidad para que la clase patronal sacie su sed de avaricia con vuestro sudor y el de vuestros hijos? Si es esto lo que anheláis, con dolor os lo legamos los trabajadores conscientes, porque nosotros despreciamos ese don de estigma, porque comprendemos que denigra en vez de enaltecer.

Es lamentable que no comprendáis que mientras os ganáis las simpatías del patrono, también vais ganando terreno en el cauce del crimen; no destruíis la existencia vuestra y de vuestros hijos, pero sí que arrebatáis la alegría y la felicidad de vuestro hogar, dándole paso a la explotación que no trae otro fin que arrebatarnos de vuestras manos el pedazo de pan que piden vuestros hijos.

¿No comprendéis que si seguís por la senda de la indiferencia llegareis a la cumbre de la desesperación en el camino de la vida? Pensad, medita, para que no se pierda la Industria que está pronta a desaparecer si consentís el cobrar la mano de obra a precios distintos en las mismas clases; porque esto indicaría vuestra conformidad con la guerra fratricida que se hacen los patronos en las plantas, cuyas víctimas somos siempre los que elaboramos los géneros.

Ya veis, trabajadores, que ni siquiera cuentan con nosotros para vender nuestro sudor, mejor dicho, para regalarlo.

¿Queréis poner dique a este estado actual de injusticias que nos hace imposible la vida? Ingresad en la Sociedad de vuestro oficio y todos en apretado haz habréis contribuido al mantenimiento y al engrandecimiento de la Industria en nuestro querido Elche.

Venid sin demora de tiempo que aún es hora; venid sin rencillas con vuestros hermanos de infortunio, porque esto es insignificante ante el peligro que nos amenaza. Si os mostráis indiferentes contribuiréis al crimen de los patronos, proponiendo la muerte de nuestro Ramo de zapatería, y nosotros aceptando la desaparición del trabajo, que es lo que nos proporciona el pan en el camino de la vida.

PASQUAL TORRES

Si cada afiliado conquistara mensualmente un suscriptor o un lector para nuestro diario, «El Socialista» sería antes de un año el periódico de mayor circulación de España.

NUESTROS COLABORADORES

¡Viva el 1.º de Mayo!

Dedicado a todo el proletariado español

Con el alma henchida de gozo, con el corazón rebotando júbilo, con la emoción intensa del que dice lo que siente, a bien tengamos saludarte fraternalmente, obrero; permíteme un saludo cordial en una fecha que cada día se va haciendo más respetable, cada año más grandiosa, cada década más inmortals.

¡Salud, obrero! Braze colesal e indispensable de la industria, cerebro privilegiado de la ciencia, mago maravilloso del arte y Dios del progreso en toda su extensión humana y hermosa, yo te saludo, yo te envío mi más ardiente felicitación, mi salutación más expresiva, mi canto más sincero de hombre y compañero. Yo te mando, yo te remito envuelto en el lienzo purpúreo de mi loca y soñadora fantasía la protesta más franca, más verídica que mi corazón sensible pueda sentir, y no ante un día como el de hoy que triunfalmente nos hermanamos, estrechamos nuestros lazos íntimos y grandes, sine en el día más dichoso, más placentero que pueda tener en mi larga o corta existencia.

¡Salud, proletario! Que la libertad y la ansia vehemente que, oculta en tu honrado pecho se agita y enardece cuando contempla la ignominiosa e inicua explotación; que el ardor fogoso y anhelante que se encierra en tu masa cerebral, logre estallar y cruzar de golpe los más áridos senderos que una sociedad injusta tiende para vedarte la razón y derechos a que tienes en la vida; que el conjunto de pensamientos que en tu imaginación se revuelven... ¡anárquicos, sí! puedan formar una idea grandiosa, excelsa, sublime, por la cual, presto puedas escalar el pináculo de la tan deseada redención; que al llegar tu persona fatigada, sufrida,

apenada al pié del gran monumento de la libertad do se consagra, ama y corona al caudillo esforzado, al héroe, no de la guerra, sino de la emancipación, seas besado en la rugosa frente por la diosa Razón y en vuelta tu imagen en la sacrosanta bandera del trabajo, enseña de la nivelación social, símbolo de la fraternidad universal, eloquente significado del gran amor entre la familia humana, pendón respetable en cuya representación va adherida la fuerza y propulsión de las ideas del hombre, la velocidad del progreso, la grande, la inmensa, la potente, la monumental energía que mueve serena la maquinaria complicada de la evolución.

¡Salud, te deseo esclavo del trabajo, sí; pero hombre puro y respetable porque practicas humilde las imperecederas máximas de aquellos insignes hombres que con su número poderoso, su inteligencia infatigable, su voluntad de hierro, apostolaron y defendieron con saña la causa del proletariado... ¡Trabaja, obrero! Jamás dejes caer tus fuerzas en la denigrante inercia que menguada y podrida cual reptil empestado de lepra, culebrea hipócrita.

No te irrites al considerar las injusticias sociales, siempre perniciosas para tu clase; no te desesperes, no te exaltes, no pongas en tensión tus nervios, y en lugar de enfurecerte, sé contigo severo y empieza la demolición, la ruina, la supresión de esas injusticias instruyéndote a tí mismo, abriendo tu cerebro y dejando penetrar en sus cavidades el aroma divino, el fluido que todo le magnetiza, la maravilla que todo lo vence... ¡El saber!

Sonríe, obrero querido; que tu vista debilitada por el intelectual trabajo y tus músculos de acero, laxos por la incesante labor cotidiana, tengan hoy unas horas de tranquilo reposo; que tu espíritu encalmado mire el azul celeste y extasiada tu mirada sienta tu alma la atracción de los encantos célicos, la fascinación del eterno espectáculo de nuestra madre naturaleza; que respire hoy día 1.º de Mayo, fiesta del trabajo, día señalado con letras de oro en la historia progresiva del hombre, día único en que debe cesar el estruendo de poleas, el rugido de las sirenas, el plumear silencioso del que agota sus energías vitales, sujeto al potro, atado a la máquina, ligado a la vocación; recibe, ¡oh, proletario! el beso delicado del dorado sol de este día, ofrece tu frente a la oleada de aire que saturado de ternura besará deseoso de calma, deseoso de sosiego, anhelante de silencio y de paz, de bondad y de pureza...

¡Por la pronta conquista de las reivindicaciones obreras, base fundamental de la abolición de odios entre clases hermanas, pero separadas por convencionalismos egoístas! ¡Por el triunfo glorioso de la causa obrera, por la victoria, por el éxito ruidoso de la gran batalla en la que deseo ostente el orgullo vencedor la condición proletaria, hago votos para que, si bien dá el sino al que bien hace, mil bienes, parabienes, gloria, coronación, conceda a la figura saliente de la humanidad...! Por la pronta revolución social, por el bien eterno de la figura más respetable, la imagen más digna de las imágenes creadas por las religiones, por la emancipación pronta del símbolo de la Ciencia, de la Industria, del Arte, de la Agricultura, de la Filosofía...

¡Brindo por él, solo por él; por el honra-

do, por el grande, por el inmenso, por el que debe ser más venerado!... Brindo por el trabajador, y grito con toda la fuerza de mis pulmones:

¡¡Viva la fiesta del trabajo! ¡¡Viva el 1.º de Mayo!!

JULIO GENOVÉS CUBELLS

Valencia 27-4-918.

La "Jura" de los obreros o la Fiesta del Trabajo

Apartaos; dejad franca la vía, fuerzas caducas que con vano empeño pretendéis sostener lo que se cae: el tronco secular del mundo viejo. Dejad paso a las huestes luchadoras que componen del mundo los obreros. ¡Apartaos, parásitos del mundo! ¡Oh, ránganos sociales, escondeos! Huid ante esas múltiples legiones; no penséis detener esos ejércitos que se lanzan del mundo a la conquista para fundirle en justos moldes nuevos. ¿Aún os resistís? Si un día fuisteis injustamente del Planeta dueños, vuestra dominación tiende a su ocaso; va pasando la edad de vuestro imperio; en vano ya oponéis vuestra estulicia a su paso arrogante y justiciero. Con ellos van las nuevas claridades cargadas de purísimos destellos de esa aurora de Paz y de Justicia que ya asoma en los bordes de los cielos... Dejad paso a esos nobles batallones que luchan por la paz del universo. Como el sol rojo que en Oriente nace, es su bandera, de color de fuego.

Y la causa suprema que defienden es la Causa divina del Progreso. Sus armas, la pacífica protesta, dejando en tanto el trabajador suspenso; los cañones de sitio poderosos con los que vencerán todo bloqueo, son las huelgas que al adversario asustan, haciéndole bambolear de miedo; los clarines heráldicos de lucha que resuenan vibrantes en los cielos, son los raudos periódicos que cruzan el orbe todo en milagroso vuelo. ¡Con ellos va de la Razón la fuerza incontrastable, y vencerán por eso! No tengáis duda: ¡Vencerán! Y el día que el triunfo colme su abnegado esfuerzo, ¡ay! de aquellos que en su ceguera, torpes, obstruyen el camino a estos ejércitos.

¡Apartaos: Dejad franca la vía! ¡Dad paso al mundo que amanece nuevo, o seréis arrollados a su empuje como las hojas que arrebató el viento! Luchar contra su avance, es oponerse a la marcha inmutable de los tiempos.

FERRAN

TRABAJO

DEL 1.º DE MAYO

La Fiesta del Trabajo ha tenido este año en Elche una importancia extraordinaria, tan grande como no esperábamos, sin embargo de que confiábamos tenía que ser grande y no había de desmerecer de lo que fué en años anteriores. Ha contribuido poderosamente a este resultado la cooperación de los labradores. También han asistido hermosas campesinas, cosa hasta ahora no acostumbrada.

Reseñar los números y detalles de la Fiesta sería llenar todas las columnas del periódico. En la imposibilidad de hacer esto, baste decir que se ha cumplido el programa, e indicar ligeramente aquellos números más salientes que merezcan especial mención.

La manifestación ha sido, sin disputa, la más grande de cuantas se han efectuado en nuestro pueblo. Como dato consignaremos que estaban las primeras banderas en la calle de San Jorge y las últimas en la de Santa Ana. Las Sociedades adheridas han sido las de Costureros, Zapateros, Albañiles, Hiladores, Tejedores, feministas El Despertar y La Unión. Varia, Círculo Obrero, Entachadores, Juventud Socialista, Core Progreso, Agrícola Illicitana, Círculo Republicano y Agrupación Socialista. Abría la marcha la bandera de la banda de música La Constancia, de Catral.

Al paso de la manifestación por algunas calles, eran arrojados papelititos conteniendo escritos, expresivos pensamientos alusivos al ideal que informa el 1.º de Mayo.

El aspecto de la población era de una fiesta extraordinaria, por estar engalanados los balcones y fachadas de muchas casas con cobertores, palmas, estampas, arcos y letreros alusivos. En las noches del 30 Abril y 1.º de Mayo hubo también bastantes focos eléctricos.

El Coro Progreso ha trabajado con fé y entusiasmo habiendo merecido por su admirable comportamiento y por lo bien que ha sacado las obras estudiadas, constantes y unánimes aplausos. Debemos hacer especial mención de los compañeros Director José Bonete y solista Tomás Martínez Ibernón, por sus relevantes méritos.

La función teatral fué, como siempre en este día, un lleno, en el cual no se puede dar gusto a todos los amigos que quieren concurrir, porque no lo permite la capacidad relativamente reducida del local. La representación de la obra fué magnífica, estando muy bien en sus respectivos papeles las Sras. Aracil y Pérez y los Sres. Blasco, Serrano, Martínez y Pastor y admirable en el suyo el Sr. Soler. El monólogo del compañero Ferrández, representado con inmenso acierto por el Sr. Blasco, es chispeante, ingenioso y de un gusto exquisito. Cada frase provoca por lo graciosa, intencionada y justa, unas veces una carcajada y otras hace pensar en las desigualdades e injusticias del presente. Fué muy celebrada y aplaudida la obra y llamado su autor. El Sr. Blasco tuvo que salir a escena después de la representación y comunicar al público que el amigo Ferrández se halla ba aquella noche en Crevillente a requerimiento de sus compañeros para la celebración de la fiesta obrera, representado con inmenso acierto por el Sr. Blasco, es chispeante, ingenioso y de un gusto exquisito. Cada frase provoca por lo graciosa, intencionada y justa, unas veces una carcajada y otras hace pensar en las desigualdades e injusticias del presente. Fué muy celebrada y aplaudida la obra y llamado su autor. El Sr. Blasco tuvo que salir a escena después de la representación y comunicar al público que el amigo Ferrández se halla ba aquella noche en Crevillente a requerimiento de sus compañeros para la celebración de la fiesta obrera, representado con inmenso acierto por el Sr. Blasco, es chispeante, ingenioso y de un gusto exquisito.

De propósito hemos dejado a la banda de música La Constancia, de Catral, para ocuparnos de ella en último término, porque entre cuantos elementos han tomado parte en la Fiesta, éste merece marcada atención. El pueblo de Elche quiere y admira a dicha banda por un doble concepto: por sus méritos y relevantes cualidades artísticas, que la colocan entre las primeras entidades musicales de la provincia de Alicante, y por la caballerosidad, delicadeza, fina atención y exquisito trato de todos los señores que la componen, prendas con las cuales se han captado las más vivas simpatías de la población. Elche no olvidará jamás el agradecimiento de que es deu-

dor al pueblo de Catral, representado por su banda.

Llegó ésta a nuestra ciudad al anoecer del 30 Abril, viniendo al frente de la misma nuestros particulares y queridos amigos D. José Miralles, Director, y D. Antonio Aguilar, y D. Antonio y D. Joaquín Leal, individuos de la Junta Directiva. A recibirlos salió a las afueras de la población numerosa concurrencia que testimonió su cariño y entusiasmo por la banda, a la que acompañó hasta el Círculo Obrero mientras ésta tocaba bonitos pasodobles. En la retirada que tuvo lugar poco después, la banda era recibida en todas las calles con aplausos. Por la noche se verificó la velada musical sobre un tablado levantado en la Plaza de 1.º de Mayo, tocándose distintas obras que fueron muy bien recibidas por el gusto, afinación y arte empleados, distinguiéndose especialmente en la ejecución de las siguientes: *De España al cielo, Campanone, Hugonotes, Recuerdos del Norte, El Coronel Castillo, Marsellesa* y otras. Siempre deseosos de conocer la opinión agena, hemos preguntado a viejos y competentes músicos de la localidad, quienes, imparciales, nos han confirmado las excelentes cualidades de la banda de que se trata, la cual verificó la diana del 1.º de Mayo y tocó también en la manifestación, recibiendo en ésta puñados de rosas que le fueron arrojados de casas del trayecto.

Por la tarde del último día citado, el insigne vate illicitano nuestro amigo Vicente Alarcón, haciéndose eco de los deseos de la numerosa concurrencia que ocupaba los pisos principal y segundo del Círculo y zaguán del Teatro Llorente pidió en verso al Director Sr. Miralles tocara alguna pieza de su escogido repertorio, y el Sr. Miralles, siempre amable y deferente, reunió en seguida a la banda en el escenario del Llorente, cuyo teatro se vió inmediatamente invadido de gente que oyó con atención y gusto la ejecución de las obras que interpretó la banda y que aplaudió calurosamente a su terminación. Desde allí acompañó toda la concurrencia a la banda que tan buenos profesores cuenta, hasta las afueras de la población, donde entre aplausos y vitores despidió a los huéspedes que por tan breves horas nos han honrado con su compañía, hasta el año que viene, si antes cualquier circunstancia imprevista no nos hiciera necesitar de una banda de música.

Es de justicia consignar que la autoridad no nos ha puesto ninguna dificultad para la realización y cumplimiento del programa de la fiesta, y que si bien es verdad que nada que no fuera lícito y propio del día hemos hecho ni pretendido, no lo es menos que hemos tenido las facilidades que son menester para atender a las necesidades, conveniencias y gustos que surgen de momento, tales como cambio de itinerario en tal o cual calle, este o aquel acto de música no previsto ni anunciado, etcétera, y para cuya ejecución contábamos con especial autorización verbal.

Crónica Madrileña

(De nuestro Corresponsal)

La Fiesta del Trabajo

Con más entusiasmo que en años anteriores el proletariado madrileño ha celebrado su fiesta única, fiesta de paz, de fraternidad, de amor...

Las victorias alcanzadas a los capitalistas; los últimos «locouts», los belicosos propósitos de los gobernantes y ansias imperialistas del gobierno, han influido poderosamente en los obreros madrileños, para acudir a la manifestación.

Esta ha sido grandiosa, tanto, que los viejos más viejos no recuerdan se haya celebrado alguna otra con tanta preponderancia, entusiasmo y concurrencia.

Desde el año 1889 en que fué consagrada la fecha del 1.º de Mayo, los obreros madi-

leños han celebrado dignamente tan preciosa fecha.

El Primero de Mayo de 1913 será recordado con cariño por todos los obreros de Madrid.

Los capitalistas han visto la gran manifestación celebrada por los productores madrileños; los burgueses han visto cuán grande es la organización obrera, las ventajas que poco a poco ha arrancado a los detentadores de la riqueza, los obreros han vislumbrado una sociedad más justa, un mundo mejor...

EL APRENDIZ DE ZENÓN

¿Proteger la libertad del trabajo? Pero ¿es que hay tal libertad? Si el minero fuese libre, ¿se conformaría con pasar la vida en un infierno geológico, al cual en la Roma y en la Grecia antigua no eran condenados más que los criminales y los esclavos incorregibles? El hombre, el implacable déspota, es el que condena a los ciudadanos libres al trabajo de la mina. Preguntad al rey o al presidente si consentiría en someter a la mina a los caballos de lujo de su cuadra.

LAFARGUE.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 30 Abril

Tranquilamente ha transcurrido la sesión y el Alcalde ha cogido ya la campanilla presidencial.

Un incidente

Lo promueve, como casi siempre. Tomás Alonso, ese hombre que en estando en la oposición no va a las sesiones y que cuando está en el poder, utiliza su ventajosa posición para chillar y abusar descaradamente de las minorías presentes y de los adversarios ausentes.

Empieza aludiendo a la censura que formuláramos en nuestro número anterior sobre el Concejal que dedicándose a la venta de materiales para la construcción y desempeñando influyentes funciones en la Comisión de Policía y obras, da lugar a que la gente crea que los que necesitan obrar encuentran facilidades o dificultades según se sirvan de una u otra Casa cosa que daña a los industriales del mismo ramo que no son Concejales.

El compañero Vives señala, al solo efecto de ofrecer el contraste de las prácticas que se siguen en este Ayuntamiento con las que se observan en el de Madrid y otras poblaciones, lo anómalo y absurdo de tomar estado municipal en la Corporación las cosas de la calle y aquellos actos que no son realizados por los concejales con motivo de las funciones de su cargo, y respondiendo a las alusiones de D. Tomás le dice que el periódico a que ha hecho referencia le admite, en defensa y descargo la contestación, si la tiene, para declarar su error si lo había cometido, o para censurar nuevamente si la respuesta no era satisfactoria.

El Sr. Alonso, respondiendo a una lógica que todavía no hemos podido explicarnos, renuncia defenderse en el terreno donde ha sido impugnado. Hablando de dignidades dice tener más que aquel a quien ataca, añadiendo que el único concejal que no merece ocupar el sillón edilicio es Vives. Este declara que él no votaría al Sr. Alonso para la Comisión de Policía y Obras.

Entonces Alonso se levanta diciendo que va a retirarse del Salón para que la Corporación pueda juzgar (!!) la conducta de nuestro amigo. Una vez retirado el señor Alonso el alcalde pone a votación la declaración de haber visto con agrado la gestión de Alonso en la Comisión referida, aprobándose con el veto en contra de Vives.

Entra nuevamente en el Salón D. Tomás y dice que por su parte queda rota con el concejal de la Conjunción toda relación que se derive del cargo edilicio.

Así se produce en el Ayuntamiento el camaleón de la política illicitana.

Razón y fuerza

Excelente cosa es la razón; pero sin la fuerza en que apoyarla de poco sirve hoy. La sociedad actual es así. Recuerdo a un funcionario de la administración de justicia, que, a título de bromita, pero con ironía que encerraba un gran fondo de verdad, decía: «¿Tienes fuerza? ¡Si! Pues tienes razón».

Los obreros que luchamos por la reivindicación de nuestros derechos, tenemos razón, pero necesitamos también tener fuerza. Los alpargateros de Elche, que antes de estar asociados veían disminuir cada año su jornal con constantes rebajas y su dignidad con onerosas cargas, hoy, con robusta e imponente organización, acaban de obtener un pequeño aumento en su salario. Las mujeres alpargateras, de organización todavía endeble, han visto este año reducido su ya escaso jornal. Los obreros de Riotinto, unánimes y decididos en su demanda, alcanzaron hace poco una mejora de sueldo y de respeto. Antes de ahora, sin una organización, ni siquiera rudimentaria, no le pudieron lograr. ¿Es que entonces tenían menos razón que ahora? No, es que tenían menos fuerza.

Y así en todos los oficios y en todos los pueblos.

Disminución de jornada, aumento de salario, respeto: sólo con la fuerza de la organización se consiguen.

Y esta organización ha de ser inteligente, no impulsiva. Educación y práctica societaria, instrucción, percepción clara de lo que somos y adónde vamos: eso es lo que se necesita.

Por lo general, los obreros menos experimentados son los que más se aventuran en las grandes peticiones, que comprometen las pequeñas mejoras y a veces la vida misma de la organización. Comúnmente, los más experimentados en la lucha diaria con el patrono y que mejor conocen el desarrollo de estas cuestiones son los que más moderan sus ímpetus para no dar saltos de ciego que quebranten lo ya creado—base de futuras conquistas—, porque saben que, dadas las condiciones sociales en la actualidad, para vencer en las demandas a la clase patronal no basta la razón; se necesitan también los medios de la fuerza que aseguren la efectividad de la justicia.

J. VIVES.

De La Solidaridad, de Madrid.

Sin piedad mandas tus hijos a la guerra a que los maten...

¿Cómo se conoce, patria, que no eres tú quien los pares!

VICENTE MEDINA.

Estadísticas revolucionarias

En España el 48 por 100 de los terrenos está sin cultivar.

Y todos los años tienen que emigrar 209.000 españoles ¡en busca de trabajo!

Italia tiene 140 habitantes por kilómetro cuadrado.

España ¡39!

La mortalidad llega:

En Inglaterra al 12 por 1000

En Bélgica al 15 por 1000

En España al 29 por 1000

TRABAJO

Propaganda Socialista

Siguiendo un sistema nuevo en explicar la creación del hombre, hemos de declarar que la Naturaleza prodújole, colocándole al lado de los demás seres irracionales. No sabemos por qué se complació en crear tan diversas especies; lo cierto es que, así como no hay ninguna raza igual, el hombre las superó a todas por poseer la inteligencia, lo que, en las otras, sólo es instinto. El trabajo, sin que nadie se lo mandara, fué la primera ley que se vió obligado a cumplir. Necesidad tuvo de comer, necesidad sintió de defenderse de las bestias feroces y tóvula también de abrigar su cuerpo, para sus traerse de los rigores del frío. Para satisfacer estas necesidades trabajó; impuso fatiga a su cuerpo. Andó en busca de comestibles, construyó su cabaña, o guareció su cueva, cubrió su cuerpo de piel u hojas, y fabricó armas, palos o puntas, para vencer la fuerza superior de otros animales. Tal fué el trabajo primitivo; tal fué el deber que la Naturaleza impuso al hombre. Ninguna distinción había entre nuestros primeros padres, ninguna ley escrita. La lucha con las fieras, y, al multiplicarse, de tribu a tribu—pueblos primitivos,—y la imaginación de que está dotado el hombre, fueron los orígenes de la división de castas, de la creación de los privilegios y de la formación de estados, o naciones. Desde este punto empieza a surgir la propiedad burguesa, o feudal en aquel tiempo, cuya conservación y aumento ha sido la causa de todas las guerras y cambio de los gobiernos.

Interrumpámonos un momento para contestar a dos preguntas. ¿Qué era propiedad feudal? Eran uno o varios pueblos pertenecientes a un hombre, a quien el Rey agraciaba con su posesión por méritos de guerra o por simpatía personal. Los habitantes de su feudo o señorío—sus pueblos,—estaban obligados a pagarle contribución, que él mismo tasaba. Eran, además, sus vasallos o esclavos.

¿Qué es propiedad burguesa? Es la riqueza que un hombre obtiene sin trabajar, mediante el trabajo de otros; por ejemplo: vosotros tejéis ropa y os dan por tantos metros 15 pesetas. Pues bien; el industrial saca 25. Las diez de diferencia no le pertenecen.

J. PICH Y CREUS

Notas de la Region

BAÑERAS

Como os dije, el quince del actual ingresaron en la cárcel nuestros distinguidos correligionarios Jorge Miró y Rogelio Cantó de Alcoy a consecuencia de cuatro palabras verdades como templos, pronunciadas en mitin celebrado el día 12 de Enero próximo pasado.

El terrible inspector que delegaba en dicho mitin, Sr. Aguirre, hizo, como toda esa clase de gentes, que en decirles las verdades, se pierden las

amistades, y de ahí que naciera el tirarles al tribunal.

Pero como todo pasa lo mismo, he aquí porque esos quince días, uno tras otro fueron pasando, hasta llegar el día veinte, que fueron libertados. Como era de suponer, los excarcelados, habían de dar las gracias al pueblo por las continuas visitas que recibieron, y de ahí, que el día 21 se celebró un mitin en el local social Magdalena 15.

EL MITIN

Se celebró con poca animación por la poca concurrencia de personal, pero con mucho entusiasmo, tanto por parte de los oradores, como del público.

Presidió el compañero Francisco Montava, quien después de abrir el acto a las dos y media, manifestó el objeto de dicho mitin, esdiéndole la palabra a Rogelio Cantó.

Al presentarse en la tribuna fué recibido con una ovación estruendosa, la que hace sentir algo de emoción al orador, y empieza saludando a las personas que aún conservan la constancia debida para que la organización vaya en aumento, y hace sentir a los que han hecho traición a nuestra causa, la falta que han cometido y el remordimiento que debieran tener, hasta el extremo de hacerles brotar lágrimas.

Dió fin a su oratoria, manifestando la diferencia que hay entre los vecinos del pueblo desde recién estallada la huelga hasta la actualidad.

Siguiole después Jorge Miró que con su enérgica manera de orar, dió una explicación minuciosa de lo que es el régimen capitalista comparado con el proletariado.

Punto por punto, fué resolviendo una gran parte del problema social e hizo sentir la necesidad que hay de que todos estemos asociados.

Como el anterior, saludó también a los que por ellos han sentido durante su encarcelamiento, y finalizó con una arenga para los que por falta de convicción, o por malos consejos, han hecho traición a su propia causa, de donde se deduce el que sean más esclavos.

Fueron aplaudidos con entusiasmo.

Hizo el resumen el presidente, quien después de dirigir un saludo fraternal a los compañeros Cantó y Miró, por lo incansables que luchan por conseguir la emancipación de este pueblo, puso también de manifiesto los trabajos tan colosales que están llevando a cabo nuestros hermanos los belgas para que sea un hecho lo del sufragio.

Atacó la conducta de las autoridades y en particular la del Sr. Jueá, por consentir que esté causando tanto daño a algunas familias el juego de monte y ruleta.

A mí entender—dijo—ni tienen sentimientos humanitarios, ni corazón de hombres honrados, ni vergüenza las autoridades de esta localidad, por permitir lloren algunas pobres esposas de ver a sus hijos sin pan, porque el marido se lo ha jugado.

¿Qué conciencia tan tranquila va a tener usted, Sr. Juez, al oír los clamores de algunas madres a las que les falta el pan? ¿Cómo se mostraría usted si una de estas madres, impulsada por el hambre, se determinara a quitar un pan para sus hijos? De seguro que la metería en la cárcel.

Pues fíjese que usted es el único culpable de

que se lamenta lo que queda dicho, y desde el momento permite se juegue, es robar el pan y la tranquilidad a muchos hogares.

Ya dije en otro número, que el que uno sea vicioso, nadie tiene la culpa, pero como la ocasión hace el ladrón, de ahí que si no hubiera autoridad para jugar, muchos no jugarían, lo que quiere decir que alguien es culpable de que se juegue y ese alguien es usted.

Yo quisiera que los trabajadores se fijaran en lo que cuesta de ganar un céntimo, que de seguro no jugarían, pero ya que carecen de ese conocimiento, deben las autoridades, como cabezas del pueblo, procurar por el bienestar de este, proporcionando todos los medios más lables para que no pueda lamentar ninguna mala consecuencia.

Por lo que haciendo todo el bien que indico y mucho más, pueden confiar haberse ganado la voluntad de

FRANCISCO MONTAVA

24 Abril.

Socialistas ilicitanos:

En Sama, pueblo de la provincia de Oviedo, que según nuestras noticias tiene la mitad de habitantes que Elche, se venden diariamente 485 ejemplares de «El Socialista».

¿No procuraremos imitar a aquellos excelentes camaradas y borrar la diferencia que entre ellos y nosotros existe?

“La varia”

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios

Se invita a todos los que han figurado en esta Organización y a cuantos deseen pertenecer a la misma, procedan a inscribirse en las nuevas listas que al efecto se han abierto y que obran en poder del Cobrador nombrado Pedro Valero Clement que a dicho fin se hallará en el Círculo Obrero en la noche del martes y mañana del domingo de todas las semanas.

Se espera que los compañeros cumplirán sin demora con este deber.

A cada cual lo suyo

Por referencia he sabido que el monólogo «De todo un poco» que se estrenó la noche del 1.º de Mayo, del cual soy autor, fué muy del agrado del público. Me alegro, porque a nadie le amarga un dulce, pero en honor a la verdad, el poco o mucho éxito que haya alcanzado mi insignificante obrita no estriba precisamente en el ingenio del autor. Al actor en este caso se debe el éxito, puesto que pocos ignoran que una buena obra representada por pésimos actores, resulta un enorme fracaso para el autor; mientras que otra que no pase de regu-

lar, interpretada por actores buenos la aceptación es segura.

Si «De todo un poco» no hubiese sido amparada por Rafael Blasco, tal vez hubiese resultado «De todo... nada». Porque hay que reconocer que Blasco posee unas facultades escénicas como pocos.

¡Ya quisieran algunos que comen del teatro estar a la altura de Rafael!

Así es que debido al indiscutible talento del Sr. Blasco ha sido aceptable «De todo un poco».

Gracias, amigo Rafael, muchas gracias.

SALVADOR FERRÁNDEZ

Diálogo

—De manera, que presencié usted la inauguración de nuestro puente.

—Ya lo creo; por cierto que no me han satisfecho muchas cosas de las que he visto, y quisiera que usted, como periodista y además hijo de este pintoresco aunque desgraciado pueblo, me saque de algunas dudas.

—Intentaré complacerle, pero tenga entendido que no todo lo que en Elche sucede tiene fácil explicación.

—Bueno, eso será lo que se dicen cosas de Elche.

—Eso mismo.

—Bien. ¿Principio el interrogatorio?

—Como quiera.

—En primer lugar: ¿Qué papel desempeñaba el clero en la bendición del puente nuevo?

—Bendecir las obras... digo... me parece.

—¿Y qué efecto hacen todas esas bendiciones?

—Para fortalecer las obras, según dicen.

—¿Qué imbéciles!

—Hombre, vaya usted más despacio. Yo digo lo que dicen y nada más.

—Pero venga usted acá, hombre de Dios: si eso de las bendiciones fuese eficaz, ¿para qué probar la resistencia del puente, cargándole miles de quintales antes de la inauguración? Una de dos, o sobra la prueba o la bendición. ¿Qué bueno es el sentido común! En fin, cosas de Elche.

—No, señor cosas de curas.

—Tampoco, cosas de autoridades, que tienen tanto de demócratas como yo de cura.

—Dígame: ¿qué sucedió en el círculo carlista que a las siete cobertores, a las siete y media sin cobertores y luego, cuando pasaba el ministro cobertores...?

—Le diré a usted; en ese abyecto y nauseabundo centro existe el más grande de los caciquismos. Un carlista de esos que debían al alcalde algún favorcillo ordenó se engalanaran los balcones; así se hizo, pero llegó luego un carlista verdad, y mandó retirar los cobertores; a poco un carcunda de estómago agradecido los hizo colocar otra vez.

—¿Cuánta farsa!

NEUTRO

Imp. de José Agulló—Elche.

Boletín del TRABAJO (5)

Proyecto de Reglamento DE LA FEDERACION NACIONAL DE CONSTRUCTORES DE SUELAS PARA ALPARGATAS DE ESPAÑA

(CONCLUSIÓN)

Artículos adicionales

1.º La Federación de Constructores de suelas para alpargatas de España, pertenecerá a la Unión General de Trabajadores; por tanto, todas las secciones que a ella pertenezcan están obligadas a cumplir sus Estatutos y los acuerdos que se tomen.

2.º Sin perjuicio de lo antes expuesto, el Comité mandará delegado de propaganda siempre que las Secciones lo soliciten para sus reuniones; pero los gastos serán por partes iguales, si lo permiten los fondos de la Caja del Comité Central.

3.º Cuando los fondos de la Federación lo permitan se llevará a cabo una excursión de propaganda por las regiones españolas donde no existan organizaciones de constructores de suelas, comenzando por aquellas en donde las asociaciones de este carácter sean más escasas.

Los delegados que realicen estas excursiones serán nombrados por el Comité Central.

4.º Las cuotas trimestrales serán satisfechas con arreglo a una estadística que deberá ser hecha con sujeción a los datos que arroje el Registro de socios el primer domingo de cada trimestre, clasificadas en (trabajando), (parados) y (enfermos), etc. Además, se consignará en ella el número probable de los individuos del oficio que estén asociados y la cantidad con que cuenta la Caja de la Sección. Esta estadística será enviada al Comité Nacional, al propio tiempo que el importe de las cuotas.

5.º Esta Federación no se considerará disuelta en tanto que hayan dos sociedades que deseen continuar en ella.

6.º En caso de disolución los fondos y enseres de esta Federación serán entregados al Centro de Sociedades obreras de la localidad en donde resida el Comité Central en calidad de depósito. Si la Federación volviera a organizarse tendrá derecho a ellos siempre que pertenezcan a ella todas o parte de las Secciones que existían al disolverse y sea fundada con los mismos fines para que fué creada esta.

7.º Todo federado recibirá por conducto de su junta directiva un ejemplar de los presentes Estatutos.

8.º Las huelgas que por no ser reglamentarias estén sostenidas por las Secciones podrán contar con el apoyo moral y el auxilio voluntario del Comité Central.

9.º Podrán formar parte de esta Federación todas las Asociaciones de ambos sexos que se dediquen a la industria alpargatera.

10.º No podrá ingresar en ninguna Sección de la Federación el individuo que haya sido expulsado de otra, hasta que con su conducta se haga digno de ser admitido, y en caso de no estar satisfecho con la expulsión de la sociedad, podrá recurrir al Comité, y si el fallo del Comité de esta Federación tampoco le satisficiese, podrá recurrir en alzada al primer Congreso que se celebre.

Elche 1.º Febrero 1918.

Por la Sección organizadora de la Federación,

JUAN BARCELÓ GONZÁLEZ

FRANCISCO GARCÍA ALBEROLA.

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5.205.233 86	Cuentas corrientes	5.901.547 62
Pagado dividendo cuenta utilidades	296.235	Imposiciones a fecha fija	827.429 55
Fondos Públicos	1.908.966 45	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.097.157 18
Descuentos sobre la plaza	7.201.669 60	Efectos a pagar	207.296 58
Efectos a cobrar	7.827.218 41	Corresponsales	1.248.355 78
Cuenta corriente con garantía personal	2.966.282 79	Varios	250.950 56
» » » de valores	4.284.723 84	Dividendos a pagar	9.185 50
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758 85	Utilidades líquidas	810.210 09
Corresponsales	4.141.504 32	Fondo de reserva estatuario	1.000.000
Varios	1.012.737 86	2º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Imuebles	669.018 83	Capital	10.000.000
Mobiliario	160.425 39	Total	35.751.542 86
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	61.767 66		
Total	35.751.542 86		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	22.755.368 58	Depositantes de efectos en custodia	22.755.368 58
» necesarios	340.500	Acreedores por depósitos necesarios	340.500
» en garantía	3.970.743 40	Depositantes de valores en garantía	3.970.743 40
TOTAL GENERAL	62.818.154 84	TOTAL GENERAL	62.818.154 84

V.º D.º EL DIRECTOR GENERAL,
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR,
Rafael Sierra

DISPONIBLE

Gran Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS EL AÑO 1906

Francisco Brotóns Ruiz

Fábrica en Alzabares Alto
Despacho: Troneta, 24

ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes.--ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

OCCASION. -- SE VENDE

en muy buenas condiciones un teatro de verano desmontable, de madera, con 1700 generales, 600 sillas, 6 plateas, y un aparato cinematográfico marca Pathé. Para más detalles dirigirse a Carlos Lozano, Sastrería.

CALZADO a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25. -- ELCHE



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser libres de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in temperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. le presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir, para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a

COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

DISPONIBLE

"LA HIGIENA"

Casa de Comidas

DE

Antonio Rodenas López

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2

(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO * PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido	25 cts.
» de sopa	10 »
» de arroz con conejo	30 »
» de estofado de ternera	30 »
» de guisado de almóndigas	30 »
» de habichuelas	20 »
Un par de huevos al plato	25 »
Uno	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas	25 »
Una	15 »

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos

Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerzas Violencia, por Jorge Plecanou.

Los deberes de los ricos.

A 10 céntimos.

Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.

A 15 céntimos

Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Honra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

A 20 céntimos

Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.

A 30 céntimos

Sin Patria, de Torres y Brotóns.

A 50 céntimos

Ley de las reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos. -- TRABAJO ESPECIAL. -- Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante. -- De señora altos desde 6 pesetas en adelante. -- De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante. -- Igualmente hallarán la economía en las demás clases. -- También se compone toda clase de calzado. -- Esmero y prontitud en los encargos. -- No equivocarse: Nueva San Antonio, 20. -- ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras -- ELCHE